
爱“拼”才会赢创“新”向未来
——全国政协十四届二次会议第三场“委员通道”扫描
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今年的政府工作报告提出，推动城
乡融合和区域协调发展，大力优化经济
布局。深入实施区域协调发展战略、区
域重大战略、主体功能区战略，把推进
新型城镇化和乡村全面振兴有机结合
起来，加快构建优势互补、高质量发展
的区域经济格局。

如何才能促进城乡要素流动，形成
城乡融合发展新格局？3月10日，华西
都市报、封面新闻记者邀请到3位全国
人大代表做客“封面新闻两会圆桌会”，
他们围绕8个方面给出了解决思路。

避免齐步走、同步推
人和产业是城乡发展的核心

规划引领、试点先行、要素流动——有
着丰富基层工作经验的全国人大代表，资
阳市委副书记、市长王善平提出了3个关
键词。

王善平说，没有规划，一哄而上的
方式是不可取的，这样会浪费很多资
源。应通过规划基础设施、产业、公共
服务等来统筹、引领发展。

“同时，城乡融合也不能齐步走、同
步推。我们要选城乡人口聚集度比较
集中、融合发展基础条件比较好、时机
比较成熟的一些县区来先行试点，探索
经验。”王善平说，人和产业是城乡发展
的核心，先谈人、再谈产业。如果没有
人口，搞城乡融合发展只能搞出“鬼城”

“空城”。如果农村空心化了，同样也是
发展不起来的。

目前，城乡之间的要素流动不够，
融合发展还面临一些堵点和卡点。这
如何破除？王善平认为，农民进城务
工，有利于助推新型城镇化和工业化进
程。为了吸引和留住他们，要完善相关
体制机制，特别是解决好户籍、住房、就
医、上学等相关问题。城镇化、工业化
进程加速了，就有条件和能力以城带

乡、以工哺农。
“流动是大趋势，城市具备更好的条

件和平台，农民都进城打工了，农村没有
人了，怎么办？”王善平说，这个时候，就
要把城市的资源往农村引。可以鼓励退
休科研人员、机关干部、企事业人员、农
民企业家等有意愿、热爱“三农”的人员
回到农村，去投身乡村振兴事业。

做大做强制造业
提高县域经济的成色与农村收入

近年来，南充市推进城市更新，持
续改善城市人居环境，优化镇村布局，
建设宜居宜业和美乡村，加快形成城乡
融合发展新格局。

在结合南充市优秀经验、正视自身
短板的基础上，全国人大代表、南充市
副市长欧阳梅提出了产业联动、五网共
建、农旅融合3条路径。

“只有产业联动了，城乡才能互补。
只有劳动密集型产业壮大了，才能留存

大量的农村人口在当地务工，在家门口
从事产业工作。而这些企业往往可以提
高县域经济的成色、提高农村人均收入、
解决乡村空心化的困境和矛盾。因此我
建议，要做强和做大一批制造业企业，建
设制造业基地。”欧阳梅说。

欧阳梅提出，要五网共建、服务共
享。“五网指的是交通、通信、水、电、气网
络，让城市有的农村都有，让城里人能享
受的在农村也享受到，这便是城乡融合
未来发展的方向。在交通网络方面，南
充的公路建设总里程在全省排第一，农
村公路几乎可以通到每户。”她说。

此外，欧阳梅认为，乡愁乡味、诗与
远方正是当代人所苦苦寻觅的精神食
粮。因此，还应充分利用乡村资源，做
好农旅融合、打造特色节庆，抓住乡村
游的“牛鼻子”。“在南充，有很多‘走出
去’了的农旅节庆，但也有很多具有特
色、知名度尚且不高的节庆。下一步，
我们就是要将这样的节庆推广出去，以
此带动农村旅游的发展。”她说。

补齐教育不均衡短板
让优质的公共服务资源下沉

“广元是农业大市，所以会更多地
从农民朋友的角度来考虑。”当问起如
何推动城乡融合和区域协调发展时，全
国人大代表、广元市副市长、民进广元
市委会主委刘素英笑着说。

收入差距，是刘素英指出的第一个
城乡不平衡之处。城市机会多，人口自
然会以城市为中心汇聚，但乡村却不一
样，大部分农民都是靠土地吃饭。“所以
我建议，国家、省级层面应进一步予以
农村政策倾斜，提升农民的种粮积极
性。同时，要提升农产品的附加值、延
伸产业链条，拓展农民就业和增收渠
道，以此来缩小城乡之间的收入差距，
吸引外出务工者返乡。”

公共服务配套不足，尤其是教育资
源的不均衡，是刘素英看到的另一个不
平衡。“首先是基础设施有差距。其次
是师资队伍的差距，城市教师的教研水
平高于乡村教师。再次是生源差距，条
件相对好的优秀农村孩子留在乡村读
书的少之又少。”她说。

因此，刘素英建议，要让优质的教
育资源和力量下沉农村，促进教育均衡
优质发展。站在国家层面打破区域壁
垒，发达地区与落后地区共建教育集
团，互派管理及教师团队异地交流任职
任教，“这并非线上或者远程的简单课
堂共享，而是要把先进的教育理念根植
于农村学校。”

刘素英说，城乡融合发展并非简单
地把乡村“城市化”，而是要突出乡村本
色，建设和美乡村。她向记者描绘了心
中的乡村图景：猪牛羊成群，炊烟袅袅
中散发着外婆菜的美味，漫山遍野花绽
放，青山绿水人沉醉，鲜果飘香，人们安
居乐业、和和美美。

华西都市报-封面新闻记者 杨澜
纪陈杰 李佳雨北京摄影报道
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空心化、收入差距如何破解？
全国人大代表谈推动城乡融合和区域协调发展

3月10日上午，人民大会堂中央大
厅北侧，全国政协十四届二次会议第三
场“委员通道”集体采访活动在这里举
行。

央企负责人、民营企业家、科研工
作者、村党委书记、互联网创业者……9
位来自不同行业、领域的全国政协委员
分三组在通道上面对中外记者，回应热
点关切，畅谈履职心声。

一个个生动故事，展现出开拓进取
的精神风貌，更传递着催人奋进的力量。

中国黄金集团有限公司党委书记、
董事长卢进委员用身边的例子道出国
资央企的责任与使命。卢进说，要专注
创新发展，推动中国经济持续向好、行
稳致远。

“爱拼才会赢”。来自民营经济重
镇福建泉州的九牧集团有限公司党委
书记、董事长林孝发委员，向大家分享
了自己拼搏奋斗的创业经历。

“我们坚定信念、依靠自主创新，从
0到1、从弱到强。像我们这样的企业在
福建还有很多。”林孝发说，目前福建九
成以上的高新技术企业是民企，七成以
上的科技成果由民企创造。“拼”字已融

入企业家血脉。一大批民营企业、国潮
品牌崛起并走向世界。

强化科技创新、加快发展新质生产
力等话题备受关注。

北京通用人工智能研究院院长朱
松纯委员向中外记者介绍了通用人工
智能的几个特点：能够完成“无限”而非
人为定义的“有限”任务；在场景中能自
主发现任务，“眼里有活”；自主价值驱
动而非数据驱动。

“当下通用人工智能已经成为全球
科技竞争的制高点。要赢得科技竞争，
关键还在人才。”朱松纯说。

在上海科技馆馆长倪闽景委员看
来，自主性强、专注力高、特别有韧性是
创新人才具备的共同特质。“创新没有
天选之人，每个孩子都可能成为拔尖创
新人才。”倪闽景说。

新征程上，每个人都有机会和时代
共同进步。

“我们把网络社区作为获取知识的
窗口，也把它当成讨论交流的平台。当
你提出问题，会有很多人解答；当你写下
回答，很多人也会因而受益。”知乎创始
人、首席执行官周源委员说，当无数人的

知识、经验和见解汇聚在一起、聚沙成
塔，互联网就成为永不落幕的课堂。

周源说，相信互联网将带来更多创
新，大家一起努力，一定能实现我国从

“人口红利”向“人才红利”的转型。
山东省兰陵县代村党委书记王传

喜委员带来了村里的好消息：通过发展
特色产业、走农文旅融合发展之路，
2023年村民人均纯收入7.2万元。

“一个村富了不算富，抱团共富才
更有奔头。从2018年开始，我们联合周
边11个村一起规划建设田园新城，带动
2万多农民就地就业创业，产业兴旺，吸
引着更多的‘归雁’人才。”王传喜说。

团结奋斗聚合力，画好最大同心
圆。

开餐馆、开农场、开商场、开工厂……
香港国景控股有限公司主席谭锦球委员
分享了自己几十年来在内地创业的经历。

“新时代给香港青年提供了成就理
想的黄金机遇。”谭锦球说，期待更多香
港青年积极投身国家建设，成就自己的
美好明天。

今年是《粤港澳大湾区发展规划纲
要》公开发布五周年。“如今粤港澳大湾

区已日渐成为全国乃至全球最有前景
的增长极之一。”澳门特区市政署副主
席柯岚委员振奋地说。

在柯岚看来，提升大湾区市场一体
化水平的关键，除了“硬联通”还要“软
联通”。她带来了澳门和内地海关在检
验检疫方面的合作进展情况。她说，检
验检疫合作的背后，是大湾区规则衔
接、制度融合的缩影。“现在通关更顺
了，人心更近了，工作也更有干劲了。”

台盟辽宁省委会主委蔡睿委员走
上通道时，特意扎了一条红色的领带。

“今年是我的本命年——龙年。中华儿
女对龙都有一种特殊的感情。”他说，在
深化两岸融合发展的进程中，两岸青年
是不可或缺的力量。希望两岸“龙的传
人”携起手来，在中国式现代化的道路
上共绘点睛之笔。

“责任和信心比黄金还珍贵”“发扬
‘宁愿睡地板，也要做市场’的奋斗精
神，脚踏实地做好每一件事”“更加积极
投入到大湾区建设中”……“委员通道”
上，一句句履职心语通过电视和网络传
向大江南北，振奋人心，催人奋进。

据新华社


